



TEOLOGIA

HEMEROTECA

CAMPUS

SAGRADA ESCRITURA

brotado de las mismas experiencias de la sabiduría popular ha sabido elevarse al pensar y ha sido capaz de mantener desde su situación un diálogo de altísimo nivel con otras expresiones de la filosofía europea enmarcada también por su propia situación y perspectiva. En momentos como los presentes en que se habla de una entrada en la posmodernidad como superación de la relación violenta entre sujeto y objeto este pensamiento originado en América viene a reivindicar que no es necesario para realizar esa superación abismarse en el vacío del nihilismo, como lo anuncian y lo predicán algunos agoreros del irracionalismo oportunista, sino que por el contrario es preciso ahondar más la experiencia de nuestro ser, adentrarnos en nuestro "estar" y desde esa surgente ético-religiosa recuperar el saber y el actuar que nos inserta en el mundo, sin sucumbir al mundo, porque esa inserción está abierta a la trascendencia. El coloquio de París sólo tuvo un ausente significativo, pero que sin embargo tuvo el poder de estar presente con su espíritu. Ese ausente-presente fue Rodolfo Kusch, eminente antropólogo y filósofo argentino fallecido no hace muchos años todavía y que dejara en este grupo argentino la impronta de su más viva inquietud, como fue la de recuperar un genuino pensar a partir de las formas variadas de pensar indígena y popular de nuestra América. Ojalá que este coloquio de París al mismo tiempo que actualiza la presencia de su espíritu y confirma la vigencia de su proyecto, suscite en otros pensadores la misma actitud que él tuvo la valentía de llevar bien alto hasta el final.

A. Sand, *Das Evangelium nach Matthäus. Übersetzt und erklärt von Alexander Sand*, F. Pustet, Regensburg, 1986, 679 págs. En la línea de los comentarios conocidos como *Regensburger Neues Testament (Comentario de Ratisbona entre nosotros)*, Alexander Sand nos presenta un magnífico *Evangelio según Mateo. Traducido y explicado*. Las primeras treinta y cuatro páginas nos ofrecen en exacta síntesis las cuestiones introductorias en su situación actual: peculiaridades literarias y teológicas del Evangelio de san Mateo, sus fuentes, autor, destinatarios, lengua y entorno, lugar y fecha de composición. A continuación Sand nos va presentando su interpretación del segundo evangelio. El procedimiento y los alcances de esa interpretación son los mismos que aparecen en otros volúmenes de la serie: una traducción del texto y una exégesis que va marcando los puntos centrales de significación, los textos veterotestamentarios y judíos en que se enmarcan los pasajes, los procedimientos literarios y lingüísticos que caracterizan el género y la ubicación vital del texto, la relación de cada perícopa con las correspondientes de los otros sinópticos. La finalidad del comentario es proporcionar a los interesados una exposición accesible y completa, sin discusiones de detalle ni pesado aparato, de la investigación al día sobre el tema. Una buena bibliografía y tres índices (pasajes, nombres de autores y temas) completan la obra.

S. J. Hafemann, *Suffering and the Spirit. An Exegetical Study of II Cor. 2:14-3:3 within the Context of the Corinthian Correspondence*, Mohr (Paul Siebeck), Tübingen, 1986, 258 págs. Este libro, *Sufrir y el Espíritu. Un estudio exegetico de II Cor. 2:14-3:3 dentro del contexto de la correspondencia a los corintios*, se propone una primera comprensión de este texto de San Pablo, en el que el Apóstol hace la apología de su ministerio. Se parte, pues, del texto mismo y no de un sistema interpretativo ya preconcebido. Con este fin el A. realiza una detalladísima exégesis de estos versículos donde San Pablo deja una auténtica teología de su ministerio, basado en el sufrir (pues en el sufrimiento se revelan la gloria y el poder de Dios) y en el Espíritu (pues el Apóstol es el dador del Espíritu). Dicha teología se funda evidentemente en la comprensión de la Cruz como sabiduría de Dios: Cruz, muerte, sufrimiento que deben estar presentes en el ministerio del verdadero apóstol, y por lo tanto, son su 'carta de recomendación'. El A. estudia toda una serie de textos que pueden ayudar a situar este pasaje en la correspondencia de San Pablo a los Corintios, comunidad que no pocas preocupaciones le trajo, llegando algunos a cuestionar su autoridad. A ellos responde el Apóstol dando como pruebas los sufrimientos (que en este caso padece por su solicitud por esa Iglesia) y el Espíritu que a ellos mismos les ha sido por su intermedio. 'Debilidad' humana y 'fuerza' de Dios están indisolublemente unidos en el misterio salvífico de Dios. Quien rechaza el 'ministerio del sufrimiento' del Apóstol está rechazando al mismo Dios. Aquel, por su parte, por ser mediador entre la Iglesia y Dios en Cristo por el Espíritu, se presenta como tipo de Moisés, lo cual ilumina la

difícil interpretación de la sentencia de "la letra mata, pero el espíritu vivifica". Tales son algunas de las conclusiones del A. Excelentemente presentado, este riguroso estudio exegético se completa con índices bibliográfico, de textos citados, de materias.

R. Michaud, *Qohélet et l'hellenisme. La littérature de Sagesse. Histoire et théologie, II*, Du Cerf, 1987, 224 págs. (Lire la Bible, 77). Esta colección, que se propone presentar al gran público los resultados más seguros de la investigación bíblica, escritos por especialistas pero de manera clara y sencilla, publica en este caso *Qohélet y el helenismo. La literatura sapiencial. Historia y teología, II*. La parte primera comprendía el comentario de Proverbios y Job, del cual hemos presentado la edición en castellano (cf. Stromata, vol. 43 (1987) 1-2, p. 238). Fiel al mismo método, el A. divide el estudio en una parte histórica y otra teológica. La primera presenta el cuadro histórico de la Palestina del S. II a. C., con la dominación de los sucesores de Alejandro y la tremenda influencia cultural que ejercieron, no sin la complicidad de grupos judíos (los Tobiadas). El punto es importante pues hasta hace muy pocos años (Lohfink, 1980) los especialistas solían negar cualquier tipo de influencia relevante del helenismo en Qohélet. En la segunda, el A. nos brinda el comentario capítulo por capítulo del Eclesiastés haciendo siempre referencia a su interpretación global del libro: Qohélet es un sabio educador en una época de crisis de la fe y la cultura israelitas frente al helenismo, el cual no desdeña la cultura griega helenística, sino que —conociéndola profundamente— la utiliza como medio para que sus alumnos redescubran la riqueza de la sabiduría israelita. El A. ve en la estructura concéntrica del texto un tratado para la formación de las futuras generaciones, donde el centro es, evidentemente, la religión y, a partir de ella, una visión estructurada de toda la realidad. En general, se sigue las investigaciones de N. Lohfink. Es un libro ameno, que abre perspectivas para una lectura situada en su entorno histórico-cultural del Eclesiastés.

*Diccionario bíblico abreviado*, Verbo Divino-Paulinas, Madrid, s. d., 310 págs. (Manuales "Nueva Imagen", 3). Es ésta una traducción de la *Concise Bible Encyclopedia*, que —como su título lo indica— es abreviación de una obra mayor, que trataba los asuntos por temas. En la presente edición se ha dispuesto el material en orden estrictamente alfabético. La información se da de manera apropiada para una consulta rápida y —evidentemente— no erudita. Los temas se expresan con claridad y sencillez, lo cual lleva en determinadas áreas a excesivas simplificaciones, como ocurre en el campo de los términos que constituyen el vocabulario de la teología bíblica. De los personajes bíblicos se recogen más bien elementales datos biográfico-anecdóticos. En cambio son tratados con mayor precisión y amplitud los incisos que corresponden a temas arqueológicos e histórico-culturales. Esta traducción española añade lo relativo a los libros deuterocanónicos y las versiones en Castellano de la Biblia. Para la grafía de los nombres bíblicos elige entre Reina-Valera y *Nueva Biblia Española*, dando a veces ambas versiones. Quizás el mayor provecho que ofrece el presente diccionario sea el de dar elementos de cultura bíblica general al lector primerizo de las Sagradas Escrituras.

## IGLESIA

A. Anton, S. J., *El Misterio de la Iglesia. Evolución de las ideas eclesiológicas.*

*En busca de una eclesiología y de la reforma de la iglesia.* BAC, Estudio Teológico de san Idelfonso, Madrid-Toledo, 1986, 893 págs. El autor, profesor de Eclesiología Sistemática en la Gregoriana, presenta es segunda parte de su 'trilogía eclesiológica'. En la primera parte había expuesto la teología bíblica sobre la Iglesia en la unidad esencial de la revelación vetero y neotestamentaria. La tercera parte será de reflexión estrictamente teológico-sistemática y abordará los problemas más candentes que tiene planteados hoy la eclesiología respecto al ser y al obrar de la Iglesia. Abarca este libro la doctrina sobre la Iglesia en el magisterio conciliar y pontificio, en la teología, en los catecismos y en otros testimonios de la fe de la Iglesia. Hay una serie constante de temas eclesiológicos que el autor ha explorado y resumido en los documentos de los concilios, en el magisterio de los papas y en los teólogos y canonistas más representativos durante el segundo milenio: Escritura y Tradición como principios del conocimiento teológico; noción de la Iglesia; propiedades del misterio eclesial; sus estructuras jerárquicas y, de modo particular, la relación 'concilio-papa' y 'episcopado-primado'; misión de salvación de la Iglesia entre los hombres. Expone también con amplitud la doctrina eclesiológica del Vaticano II y la posconciliar. Una obra seria y de gran utilidad para la Eclesiología.

J. R. Dionne, S. M., *The papacy and the Church. A Study of praxis and reception in ecumenical perspective*, Philosophical Library, New York, 1985, 524 págs. El autor, Marista, examina la doctrina desarrollada en el catolicismo desde el tiempo de Pío IX (1846-1878) hasta el final del Vaticano II (Diciembre de 1985). Sus hallazgos afectan cuestiones tan candentes como las relaciones entre los teólogos y el Magisterio, la colegialidad y en particular, la infalibilidad. "*El papado y la Iglesia. Un estudio de la praxis y la aceptación en perspectiva ecuménica*" llega a delimitar la causa principal del persistente malestar respecto de estas cuestiones dentro de algunos católicos, aún perceptible casi una generación después del Concilio; y afronta decididamente las debilidades que el Sínodo Extraordinario de los Obispos (1985) señalara como características de la conmoción postconciliar dentro del Catolicismo. También señala el autor un camino de salida para superar el estancamiento que en el presente paraliza el movimiento ecuménico. Un libro de lectura indispensable, por su temática y seriedad metodológica.

H. Fries - K. Rahner, *La unión de las iglesias*, Herder, Barcelona, 1987, 212 págs. En este libro se plantea de forma apremiante el problema de la unión de las Iglesias cristianas. Tras atento análisis de los puntos de coincidencia ya existentes, Karl Rahner y Heinrich Fries llegan a la conclusión de que, dado el amplio consenso que se advierte hoy día respecto de las cuestiones de fe decisivas, la unión no sólo es posible, sino que constituye un imperativo de nuestro tiempo. A lo largo de 8 tesis, los autores mencionan las condiciones para la unión, que van desde el acuerdo acerca de las verdades fundamentales de la fe hasta el reconocimiento de los ministerios de los obispos y del papa. Los detallados comentarios a las tesis describen los pasos concretos que pueden darse hoy en el camino hacia la unión de las Iglesias. Ofrecen perspectivas de fundamental importancia para mantener vivo el diálogo, con el propósito de conseguir que las Iglesias sigan siendo Iglesias y, al mismo tiempo, se hagan una sola Iglesia. Este libro, publicado en alemán en el verano de 1983, tuvo un éxito sorprendente. En pocos meses se vendieron cinco ediciones y fue objeto de muchas reseñas, comentarios y discusiones. Esta versión castellana corresponde a la edición especial que añade al texto primitivo un apéndice en